

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 10 de Julio de 1905

Año XXXIV. Núm. 9.669

PLUMA Y TIJERA

Alemania y la política colonial

En el curso de las negociaciones referentes á Marruecos entre Alemania y Francia, se ha podido observar, á pesar de cuanto se decía de movilización de tropas y de preparación de cuerpos de Ejército en las fronteras rusa y francesa, cuanto ha dudado aquel Imperio en provocar una guerra europea.

La intervención de la tierra en el conflicto hubiera destruido por largos años las grandes esperanzas que Alemania funda en su naciente Armada— aumentada con nuevos barcos de año en año,—puesto que la habría expuesto á una lucha desigual, en que tendría que ser inevitablemente aniquilada. Otros fundamentos no menos importantes parece han sido tenidos también en cuenta por Alemania para no provocar una guerra contra Francia, entre ellos el que, habiendo comenzado á cambiar su artillería por piezas modernísimas hace muy pocas semanas, los nuevos cañones no podrán estar repartidos en su totalidad hasta dentro de dos años.

Sea cualquiera la opinión que se tenga de Guillermo II, no puede negársele una comprensión muy exacta de los sucesos y las circunstancias. A juzgar por su conducta, puede asegurarse que no empeñaría á su país en una guerra en los momentos en que su escuadra es todavía muy débil y su artillería puede decirse que está desarmada.

A estos motivos, por sí ya bastante poderosos, hay que añadir otras consideraciones que no dejan de tener grande interés, como son las dificultades de la expansión colonial alemana.

Desde que por el tratado de 1885 fueron reconocidos á Alemania varios territorios coloniales, se ha esforzado en vano por obtener alguna utilidad de los mismos; ni Camerón, ni Nueva Guinea ni el Africa Oriental alemana, ni el Sudoeste africano alemán, le han producido otra cosa que dificultades económicas y militares; en algunos de estos territorios no ha podido establecer un puesto comercial, ni siquiera una explotación próspera. Actualmente prosigue la campaña militar emprendida contra los Hereros y las indígenas del Africa Occidental, con algunos quebrantos y reveses y obstáculos de todas clases en un país árido, sin ríos, sin arbolado, sin agricultura, donde las enfermedades diezman las tropas.

Es cierto que, más que cualquiera otra nación europea, Alemania experimenta la necesidad de conquistar y poseer un imperio colonial; de aquí ha nacido la política colonial que inició Bismarck, la intervención de Alemania en Oceanía y el conflicto con España por la posesión de las Carolinas. Guillermo II no ha renegado de esta política de Bismarck; por el contrario, lo ha acentuado y extendido, completándola

con la construcción, ya adelantada, de una poderosa escuadra y el desarrollo prodigioso del comercio marítimo. Demostración de esto es la política asiática seguida por el emperador, la ocupación de Kiaotcheu, la actividad diplomática y la influencia directa de los agentes alemanes en la Turquía Asiática, la construcción del ferrocarril de Bagdad, y, en fin, su oposición á la política exclusivista que iniciaba Francia en Marruecos.

Por esta circunstancia, la guerra con Francia cuenta con muchos partidarios en Alemania. La derrota de la vecina República sería, en efecto, para Alemania la conquista más rica que pudiera soñar, puesto que la llevaría á ocupar Indo China, el Senegal y Madagascar. En los momentos en que, días pasados, las relaciones con Francia parecían fáciles de originar la guerra, un periódico alemán expresaba en esta frase el pensamiento de algunas personas allegadas al emperador: «Las colonias francesas representan un botín bastante rico para justificar la guerra».

Tal era, tal es todavía en ciertos centros, la opinión alemana, nacida de la necesidad real de territorios coloniales para la expansión comercial y de la raza. Las dificultades experimentadas por Alemania en Camerón, primero, y actualmente en el Sudoeste africano, así como el conflicto con Francia, han contenido, sin duda, por el presente, sus ambiciones coloniales orientándolas hacia un comercio libre con los países libres, medio el más seguro de acrecentar más y más su fuerza y su influencia en el mundo.

ESPIGUEO

DE LA PENÍNSULA

San Sebastián 8.—A la hora fijada ha llegado el tren real, el cual se habían incorporado en Zumarraga el gobernador civil de la provincia señor baron de la Torre, el presidente de la Diputación y los jefes de la fuerza de miqueletes y de la guardia civil.

La estación de esta ciudad ofrecía animadísimo aspecto, viéndose extraordinaria concurrencia.

Esperaban á las reales personas el infante don Carlos, el capitán general señor Zappino, el alcalde señor Eócegui, comisiones de la Diputación, del Ayuntamiento y de las corporaciones civiles y militares, así como varias familias aristocráticas que allí residen.

A la llegada del tren resonó un entusiasmo y nutrido aplauso, acompañado de numerosos vivas.

Una compañía de infantería, con bandera y música, tributó los honores á SS. MM.

En la sala de recepción, lujosamente decorada, dió el alcalde la bienvenida á la real familia y obsequió con preciosos ramos de flores á la Reina y á la infanta María Teresa.

Momentos después, y cambiados los saludos, se organizó la regia comitiva, marchando á Miramar.

SS. MM. y AA. ocuparon un landeau descubierto. En las calles del tránsito se agolpaba el público, vitoreando á los Reyes.

En tres puntos distintos de la carretera se habían situado bandas de música, que tocaron la Marcha Real al pasar la comitiva.

A la entrada de los regios viajeros en Miramar se repitieron las manifestaciones de simpatía. Allí otra compañía, con bandera y música, hizo los honores, mientras las baterías del castillo de la Mota hicieron las salvas de ordenanza.

DEL EXTRANJERO

Bizartia 8.—Finalmente ha podido izarse sobre el agua el submarino «Farfadet», y remolcarlo al arsenal.

Los infelices marinos de la dotación, que vivían al irse el submarino al fondo, eran cadáveres hoy.

Paris 8.—Después de haberse vendido en almoneda los muebles y objetos de valor que pertenecieron á Doña Isabel de Borbon, la reina destronada de España, hoy ha sido subastado el «Palacio de Castilla», su residencia en Paris.

Ha sido adjudicado al abogado monsieur Gieulez, para un anónimo, por 2.800.000 francos.

Paris 8.—Los españoles Navarro, Palacios, Castells y Prats, encausados por supuesta conjura para el atentado contra el rey de España y M. Loubet, han recobrado la libertad, no encontrando el juez de instrucción pruebas de su culpabilidad.

El Gobierno francés ordena que sean expulsados de Francia, apesar de las influencias ejercidas en favor de ellos, ya que resultan inocentes.

Paris 8.—Esta tarde á las seis, monsieur Rouvier tuvo la anunciada conferencia con el príncipe Radolin, embajador alemán.

Según informes oficiales, puede darse ya por cierto el acuerdo tocante á la cuestión marroquí, dejando á salvo los intereses de Francia.

Váse á la conferencia internacional, con programa definido, que se reunirá en Madrid ó bien en Ginebra.

Es probable que M. Rouvier, como jefe del Gobierno y ministro de Negocios Extranjeros, haga una comunicación á la Cámara sobre el particular, en la sesión del lunes.

Paris 8.—Todavía no se sabe el paradero del «Kniaz Potemkin», desde su salida de Feodosia.

Parece que no le persigue mas que el contra-torpedero «Smietlivj» tripulado por oficiales.

La escuadra del almirante Krieger, que no comprende mas que tres acor-

razados y cruceros, hizo ayer breve escala en Novo osisk (Crimea).

Londres.—Telegrafian de Berlín que se han tenido allí noticias particulares del Sud de Rusia, donde hierve la revuelta, tras de la reconcentración de tropas en Odessa.

Las partidas revolucionarias corren libremente por Besarabia y por las provincias de Jekaterinoslav y Jerson.

Londres 8.—En Viena se ha tenido noticia del fracaso de una conjura tramada en San Petersburgo por los ultra-reaccionarios, para destruir al czar y proclamar á uno de los grandes duques.

Paris 8.—La Agencia Havas recibe de Kustendje (Constanza), este telegrama, sin poder garantizar la exactitud de la noticia.

El acorazado «Kniaz Potemkin» y el torpedero «267», llegaron á media noche á la rada.

Las dotaciones insurrectas ofrecen rendirse á las autoridades rumanas, mediante la condición de que se considere desertores á todos los marinos, y por tanto no valga con ellos la extradición, que los llevaría á poder del gobierno ruso.

Kustendje (Constanza) 8.—Finalmente las dotaciones del «Kniaz Potemkin» y del torpedero «267» se han entregado á las autoridades rumanas.

Supónese que los 140 marineros insurrectos se habrán repartido los caudales que había á bordo para poder marchar, pues ninguno de ellos queda en territorio de Rumania, saliendo con pasaporte de emigrante.

Tokio 8.—Se ha publicado el decreto suprimiendo el régimen excepcional del estado de guerra impuesto á la isla Formosa y á las de Pescadores, con motivo de la venida de la escuadra rusa, aniquilada en el estrecho de Corea.

Yokohama 9.—En el vapor «Minau-sota» han embarcado los plenipotenciarios del Japon para negociar la paz en Washington.

Ojeada á la prensa

~o(O)o~

ACORAZADOS Y SUBMARINOS

De las varias catástrofes ocurridas á los submarinos ó sumergibles ingleses, la última, la del A-8, á la vista casi de Portsmouth, ha causado honda impresión, por haber perecido con el barco 15 tripulantes.

El reconocimiento de los buzos ha hecho ver que el casco del submarino está intacto, creyéndose que se ha ido á pique, no por una explosión á bordo, sino por la imprudencia de alguno de sus tripulantes, que en ausencia del comandante del buque bajó tal vez los timones de inmersión, haciendo hoci-car al barco y penetrando el agua por

el registro de entrada.

Estos accidentes, sumados á los inciertos datos que se tienen de la gran catástrofe naval de los rusos, ha puesto nuevamente sobre la tapeta la famosa teoría de Gabriel Charms y de la «Jeune Ecole» en Francia, que preconizaba, según es sabido, el abandono del acorazado y de los buques colonos, sustituyéndolos por el buque sutil, torpedero y submarino.

Ya se ha señalado más de una vez el hecho de haber ganado puesto de honor en la ofensiva marítima, el papel del explosivo, sea en torpedo ó en granada.

Venia elaborándose la evolución, por la naturaleza de esos explosivos y por los ensayos incesantes hechos en varias naciones.

Francia, por su riqueza y por su amor á las novedades, ya votó en 1900 la trifulera de 118 millones de francos para torpederos y submarinos. Pero la circunstancia, comprobada, de que los submarinos de Cherburgo, por ejemplo, carecen de capacidad para operar en el Canal, á causa de su escaso radio de acción, apagó un tanto los ardores de los *chovinistes*, que ya soñaban, como algún día ocurrió con el «Peral» en nuestro país, con deshacerse fácilmente de las poderosas flotas británicas ó alemanas.

Inglaterra venía recibiendo de la casa Vickers-Maxim la flotilla de submarinos tipos «Holland» y «Adder», de 120 toneladas, 19 metros de largo y 3'60 de ancho, los unos y de 20 toneladas 30 metros y 4 metros, respectivamente, de largo y ancho los otros. El contrato era facilitar 18 buques de ambos tipos en el año corriente.

¿Influirán los fracasos recientes en el plan trazado por el Almirantazgo? No es de creer. Porque bien notorio es que, paralelamente á estos buques sutiles, marcha la construcción de los grandes acorazados. Lo que acaso ocurrirá, luego de que, por modo cabal y técnico, se conozcan los estragos del último gran combate naval, es que los calibres del artillado de los acorazados y cruceros aumenten.

Los tipos de naves de guerra conocidos en la Marina con los nombres de fuerzas sutiles, son algo así como las fuerzas exploradoras y de vanguardia de los ejércitos de tierra, en los cuales visiblemente aumenta su eficacia, sin que por ello peleen ni marchen nunca muy alejadas de los sostenes y reservas de las grandes unidades, que son, en *ultima ratio*, las que deciden del combate.

En las próximas maniobras navales de Francia, que ha de dirigir el vicealmirante Fournier, jugarán algunos sumergibles, á juzgar por los esbozos de programa que conocemos.

Ya procuraremos seguir sus incidencias, pues el asunto para todos es interesante, y sin duda más para nosotros, que estamos en los prolegómenos de nuestro renacimiento marítimo.

Leemos á última hora algunas referencias en la prensa profesional, que acaso constituyan dato cierto y sobre manera elocuente en esto de los acorazados y de los explosivos.

El Almirantazgo británico estudia un proyecto de acorazado colosal, que llevará como artillado nada menos que doce piezas de 30'5.

De confirmarse esto, la conclusión que debe de sacarse es que Inglaterra ha visto en la gran batalla naval de ja-

poneses y de rusos la eficacia incontrastable del cañon de grueso calibre.

Hay quien afirma que la mayor parte de los acorazados rusos sucumbieron dan o la vuelta de campana, por virtud de los impactos de la gruesa artillería japonesa, que disparaba hábilmente sobre los costados ó sobre los puentes, según los golpes de mar inclinaban los buques.

¿Serán todas estas noticias fantasías, ó responderán á hechos indudables?

Pronto lo hemos de ver, según los programas navales circunstanciales que se redacten en las potencias navales de Europa.

Un avance de ello, por lo que á Alemania respecta, lo daba hace tres días la «National Zeitung», al decir que los astilleros «Vulcano» iban á adquirir, cerca de Hamburgo, terrenos para hacer talleres que construyesen acorazados de 16 á 18.000 toneladas, buques destinados á los mares del Norte y al Océano, por cuanto en el Báltico y estrechos daneses no podrían sin riesgos navegar.

Al tiempo mismo, el citado periódico alemán da detalles del estado de las construcciones de los grandes acorazados de 14.000 toneladas «Deutsche Band», «Sotriugen», «O. P. Q.» y «R.» y de los cruceros acorazados «D. E.» y para los cruceros rápidos «Alexandre», «Meteor», «Wacht», «B. Its», «S.» y «T.» La división de torpederos la concluirá Sdubane en un período de ocho meses.

De todo lo cual se desprende que, el papel de buque grande está en alza.

Sección literaria

Crónica dominguera

Es el paseo de la tarde del domingo, obligada compensación de seis días de casero encerramiento; es el solaz, bien inocente á fé, que ameniza con periódico centelleo la monótona sucesión de los días de esta vida provinciana, insípida, que se desliza pausadamente, con isocronismo desesperante y enervador. Es el paseo de la tarde el único acto colectivo y social de estas ciudades de ordinario adormecidas; y, como acto único de esa vida social que tan encantadora es, resulta, aunque insignificante en apariencia, trascendente, muy trascendente, para la vida de la población.

¿Cómo es la vida diaria? ¿Quién no lo sabe? Es el aislamiento, la soledad, el fastidio. Es la clausura de las mujeres, quienes, tras las cerradas persianas, aderezan sus labores, caseras ó de adorno, echando por las rendijas, entre bostezo y bostezo, una mirada á la desierta calle. Es para los hombres la insupportable fatiga de la ociosidad y de la murmuración despiadada en torno del velador de mármol del casino.

Mientras la esposa se aburre en casa, el marido, ante el velador, se *marmoliza*, se insensibiliza inconscientemente, paulatinamente, deplorablemente....

Llega el domingo. Tomad asiento en el paseo y vereis á primera hora un rebullir de niñas y de niños; un revolver de toda la infancia bulliciosa, riendo, con la simpática mezcla de colores azules y rosados. Es el porvenir, con sus esperanzas en flor, con sus risueñas promesas y sus angelicales alateos.

Luego pasean los jóvenes: las mocetas, aún de corta edad, que ya comienzan á sentir en sus corazoncitos la vaga é indeterminada necesidad de un sentimiento nuevo y en sus cabecitas el cosquilleo de las primeras ilusiones que pugnan por romper, como vástago tierno en tierra feraz; los barbilindos estudiantes, hombres incipientes, con la jocosa fatuidad de sus deciseis ó dieciocho años; las pollitas casaderas, de ojos brillantes y sonrisas deliciosas; los jóvenes con carrera, tiesos, estirados, con cierto aire de gravedad que

viene á templar su regocijo juvenil; las señoras jóvenes, con su belleza de fruto en sazón; los *pellos* que ya *gallean* y van pensando en tomar estado, con el aspecto formal propio del que se prepara á hacer algo solemne. En el presente, vario y fugaz, con cierto dejo de la infancia aún cercana y cierto anticipo de la madurez ya próxima, alegre aún, grave ya, con ilusiones todavía y casi con recuerdos.

Más tarde, á última hora, pasean las madres y los padres, las personas respetables, con el aspecto reposado, majestuoso, de la madurez satisfecha y tranquila. Es el pasado, fecundo ó estéril, que se desliza con la autoridad de la experiencia y los años, que se alza al oscurecer, la hora de la melancolía y los recuerdos.

En escaso tiempo pasan ante vuestros ojos el porvenir, el presente y el pasado de la población, toda la vida de muchos años, pretéritos y futuros, concentrada en breve espacio, en unos niños que juegan, en unos jóvenes que aman, en unos viejos que meditan. Y entre ese confuso ajeteo de esperanzas, de ilusiones y de recuerdos, engendranse los amores, vulgares en su mayoría, tranquilos, fríos, amores minúsculos, provincianos, sosos, que, enlazando nuevas parejas, vienen á continuar el hilo de la existencia monótona que las Parcas eternamente tuercen con sus dedos ágiles.

Es el paseo del domingo el acto de más trascendencia en las pequeñas ciudades. Y si es exacta la definición que del infierno daba Santa Teresa—*es un lugar donde no se ama*—debe de ser el paseo nuestro paraíso, porque, una vez á la semana, es el único lugar donde se vive, es el único lugar donde se ama.

L. V.

CARTERA DE MAHÓN

A las siete de la mañana ha fondeado en el puerto, procedente en viaje directo de Barcelona, el vapor-correo «Isla de Menorca»:

En dicho buque ha llegado nuestro estimado amigo, el reputado médico Dr. D. Federico Llansó, acompañado de tres de sus hijos.

Reciba nuestra más cariñosa bienvenida.

Entre los pasajeros que, además de los citados, hemos visto á la llegada del «Isla de Menorca», se hallaban, el conocido facultativo de esta ciudad, nuestro amigo D. Lorenzo Pons Marqués, el canónico dignidad de Maestrescuela D. Roque Coll y el Oficial de la Guardia Civil D. Jaime Obrador.

Sean bien venidos.

Mucha fué la concurrencia que acudió ayer tarde, á presenciar el debut del nuevo músico mayor, al paseo de la Esplanada, y en verdad que quedó muy satisfecha de la modestia y elegancia con que D. Antonio Torrandell dirigió por vez primera la música del Regimiento de Mahón.

Esperamos que dicho señor nos dejará oír, en lo sucesivo, escogidas piezas de buena música.

Ayer por la mañana se anunció al público á son de tambor, que el sábado y domingo próximos se celebrarán, en la calle del Carmen y Plaza del Príncipe, fiestas callejeras en honor de la Virgen del Carmen, consistentes en cuecañas, fuegos artificiales, suelta de globos, música é iluminaciones. En dichos lugares se instalarán puestos de refrescos, y otros dedicados á la venta de artículos de consumo propios de esta clase de festejos.

En la mañana de ayer el Ilustrísimo Señor Obispo confirió órdenes sacerdo-

tales al Rdo. D. Jaime Pedrol y Martir, natural de esta y residente en Ciudadela, en donde celebrará su primera misa el domingo próximo, festividad de N.ra. Sra. del Carmen.

Reciba el señor Pedrol nuestra felicitación.

Dícese que en breve se harán públicos dos manifiestos, uno del diputado señor Prieto y Caules y otro del señor Rodríguez, y en los cuales ambos darán á conocer su resolución de retirarse de la política.

Hoy deben haber llegado á Barcelona, las comisiones de señores Jefes y Oficiales que han de pasar á ésta, para presenciar las prácticas de tiro de la Fortaleza de Isabel II siendo esperados el próximo miércoles en el «Menquir».

Con motivo de los conciertos que tuvieron lugar la noche del sábado en los casinos Union y Nuevo Centro, fué numerosísima la concurrencia que ocupaba los locales de dichos establecimientos y la que circuló por las calles Nueva y Arravalata.

Los aficionados que tomaron parte en los conciertos cumplieron perfectamente su cometido.

DEL ATENEO

En la última sesión celebrada por la Junta Directiva, presenó el señor don Bartolomé Allés una proposición que fué acogida por toda la Junta con regocijo.

Sabido es que la introducción y propagación de la zulla *clover* en Menorca, ha triplicado la riqueza de la Isla, permitiendo el desarrollo de la ganadería y fertilizando terrenos yermos. Pues bien: la proposición del Sr. Allés tiene por objeto conmemorar en forma adecuada la gran mejora que consiguió esta Isla con la introducción y cultivo de la citada planta.

Para acordar la mejor manera de realizar la proposición del Sr. Allés, nombróse una ponencia compuesta del proponente y de los Sres. D. Pedro Mir y D. Mauricio Hernandez.

Es probable que el Ateneo invite á los Ayuntamientos de Menorca á que se asocien al hermoso acto de gratitud hacia los que, contra la rutina y la ignorancia, impusieron el cultivo de la zulla é hicieron posible el florecimiento de las industrias pecuarias.

También acordó la Junta Directiva solicitar del Gobierno que sean declarados monumentos nacionales los *talavots*, *taulas*, *navetas* y otras construcciones megalíticas más dignas de conservarse, á juicio de los Sres. D. Antonio Vives Escudero, individuo de la Real Academia de la Historia; don Francisco Hernández Sans; correspondiente de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando y D. Antonio Tudurí Ponsetí, conservador de Museo del Ateneo.

Nombrar una comisión compuesta de D. Enrique Alabern, Vice-Presidente del Ateneo y médico; D. Lorenzo Pons Marqués, Archivero de la Sociedad y médico; D. Pedro Puig Suarez, Director de la Estacion Sanitaria de este puerto; D. Juan Oflia y Pons, abogado; D. Juan Montero y Montero, Teniente Coronel de Ingenieros; don Juan J. Vidal y Mir, abogado é historiógrafo; D. José Riera y Alemañ; Teniente de Navio de la Armada; don Juan F. Taltavull Galens, naviero; don Miguel Esleta Thomás, comerciante, y

ANEMIA

palidez, desarreglos periódicos, palpitaciones nerviosas, desvanecimientos, debilidad por excesos, agotamiento por pérdidas humorales, SE CURAN rápidamente con la

Hemoglobina líquida Dr. Grau

Pídase en farmacias. Depósito central: Grau y Buñil, S. en Cta. Campo Sagrado, 24.—Barcelona.

D. Francisco F. Andreu Femenas, Gerente de la Eléctrica Mahonesa é iniciador del asunto, para que se sirvan informar á la Junta respecto de si ó no conviene la permanencia del Lazareto suicio en este puerto y en caso afirmativo, en que condiciones.

Entre los jefes y oficiales que asistirán á los ejercicios de tiro en la costa figuran el Coronel de Artillería D. José Feliu Ferrá y el segundo teniente de Infantería D. Rafael del Valle Marín.

En el pueblo de Mitjorn Gran se ha celebrado hoy con toda solemnidad la fiesta de su Santo Patron y Titular San Cristóbal Mártir.

En la Misa Mayor ha publicado las glorias del Santo el Sr. Custos de Monte-Toro, D. Juan Pons Camps Pbro.

En el «Menorquina» salió ayer de Ciudadela para Alcudia, Palma é Ibiza, después de haber conferido Ordenes sagradas, nuestro Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis acompañado de sus familiares.

Deseamos á nuestro amantísimo Prelado y demás acompañantes un feliz viaje y un pronto regreso á esta isla.

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela de niños de San Luis, D. Francisco Beltrán Tomás.

Entre los que se han puesto en condiciones de recibir el título de Maestro de 1.ª enseñanza elemental según el R. D. de 29 de Septiembre de 1903, figuran los bachilleros D. José Quevedo Victory y D. Lorenzo Paliser y Villalonga vecinos de Villa-Carlos y de Mercadal respectivamente.

Habiendo observado según comunica al señor Gobernador civil el Capitán General que aparecen demasiado número de reclutas de Baleares en distintos puntos del extranjero sin observar el cumplimiento del art. 33 de la vigente Ley de Reclutamiento y reemplazos y demás concordantes, el señor Martínez de Campo prevendrá en una circular que en breve publicará el «Boletín Oficial» á los alcaldes de esta provincia que en todos los casos cumplan bajo la más estrecha responsabilidad y con exactitud rigurosa las disposiciones al efecto dictadas cuidando asimismo tanto dichas autoridades locales, como la guardia civil y agentes, de impedir el embarco y salida de esta provincia de los mozos que se dirijan al extranjero sin estar debidamente autorizados para ello.

El Ayuntamiento de Mercadal, en sesión de ayer acordó celebrar la fiesta cívico-religiosa de S. Martín el día 23 del corriente, con la tradicional cabalgata, bailes públicos, carreras y otras diversiones.

La de San Antonio, en Fornells el día 30 del corriente con carreras y bailes.

Y la de S. Cristóbal, en Mitjorn gran el día 6 de Agosto con cabalgata baile y carreras.

Dicho acuerdo fué anunciado ayer en Mercadal á tambor batiente por el al-

guacil del espresado pueblo.

Además de las indicadas fiestas cívico-religiosas la de San Cayetano en Llucesanas tendrá lugar el 6 de Agosto y la de San Lorenzo en Alayor el 13.

MILITARES

Se ha concedido el abono de la gratificación de 600 pesetas anuales correspondiente á los diez años de efectividad en su empleo al capitán de artillería D. Cecilio Bendito Trujillo de esta comandancia.

—El médico segundo del regimiento de Mahon D. Eduardo Suarez Torres ha sido ascendido á médico primero.

—Se ha declarado con derecho á la pensión de 1125 pesetas anuales á doña Juana Monjo y Thomás viuda del comandante D. Benito Pradas Ramirez.

—En el vapor correo «Isla de Menorca» han llegado hoy con objeto de asistir al concurso de tiro los tenientes de artillería D. Victor Enseñat, D. Manuel Badia, D. Tiburcio Domingo y D. Felipe Iravieta Mascot.

—Se han hecho extensivos á las familias de los generales en situación de reserva y á los jefes y oficiales retirados los beneficios de consulta y asistencia facultativa en los hospitales militares.

—En la propuesta de infantería correspondiente al mes actual, ascenderán al empleo superior inmediato, los tenientes coroneles D. José Gomez, don Ignacio Galian y D. Adolfo Trenas.

Con motivo de ser ayer el cumpleaños de la Reina Sofia de Suecia, en el consulado de aquella nacion ondeó el respectivo pabellon.

En las oposiciones á la Canongía Doctoral de la Catedral de Ibiza, que acaban de tener lugar ha sido agraciado con dicha prebenda el Dr. D. Sebastián Juan Sampol de Palós. Sea enhorabuena.

Carga embarcada en el vapor «Menorquina»:

Para Barcelona.—26 cajas cazado, 16 queso, 136 fardos tejidos; 14 bultos maquinaria; 1 caja anís estomacal, 1 vidrio; 2 sacos arroz; 4 cajas pieles curtidas; 40 sacos habas; 7 paquetes monederos plata, varias cajas, coscos y sacos vacíos.

Para Alcudia.—200 fardos Enea, 17 carneros y 8 cabritos.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 10.—8 m. Barómetro, 759.8; viento NE. flojo; mar llana; cielo despejado; horizontes brumosos.

Palma 10. Barómetro, 769.25; viento bonancible; cielo despejado; mar llana.

ARTE Y ACTUALIDAD

Ambas exigencias del público que lee periódicos quedan cumplidamente satisfechas en el número próximo de «Blanco y Negro», cuyas planas en color firman Méndez Bringa, García y Rodríguez y Estevan; los artículos y poesías son de Cantó, Perez Zúñiga, Azorín, Perez Nieva y Gomez Carrillo; los dibujos en negro, de M. Bringa, Regidor, Xaudaró, Ancieto Marinas, etcétera. Abundantes y curiosas informaciones completan el número.

En el «Isla de Menorca» ha llegado esta mañana, de Barcelona, D. Matias Rudavecs y Amegual capitán del vapor «Ciudad de Mahon», de la Compañía «La Marítima», que presta servicio de Málaga á Melilla.

Damas la bienvenida á nuestro amigo y paisano.

Por noticias de origen autorizado que hemos recibido, sabemos que del 13 al 14 son esperados en este puerto los cañoneros «Temerario» y «Nueva España», que vienen para tomar parte en las prácticas de tiro que han de verificarse.

D.ª Elena Maseras, maestra pública de Mahon, ha solicitado explicar la 3.ª conferencia pedagógica de las convocadas por la Junta Provincial.

En los exámenes de rivalidad efectuados últimamente en la Normal de Maestras de Palma, ha sido aprobada nuestra paisana D.ª Eugenia Tallavull y Mota.

Feicitamos á la novel maestra y le deseamos honra y provecho en el ejercicio de su noble profesion.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona en el vapor «Isla de Menorca»:

D. Roque Coll; Leopoldo Victory; José Alberti; Juan Moys; 2 tenientes de Artillería; Lorenzo Pons; José Massó; Mariana Marce; Agustin Fernandez; José G. Hernandez; Catalina Lluch é hija; José Galiana; José Abadal; José Pedret; Carmen Sendra; María García; Angel Mir; Juan Fontcuberta; José Carrera Adolfo Mercadal; Angela Josep y 2 hijas; María Mora; Jaime Obrador; Amparo Suñer é hijo; 3 individuos de tropa; Juan Teixidor; Francisco Reura é hija.—Total, 35.

Cotizaciones

VALORES PUBLICOS

1 por ciento interior.	Madrid 8.—4 t.	78 00
5 por ciento.		98 85
Acciónes Banco España.		408 00
Comp. Arrend. Tabacos.		389 00
Paris á la vista.		32 20 á 32 25
Londres á la vista.		33 20 á 33 21

Estadística

MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 10.—De Barcelona, vapor correo «Isla de Menorca».
Despachado el 10.—Para Barcelona, pabellon «Concepcion»

Anuncios oficiales

EL COMANDANTE MILITAR DE MARINA de la provincia de Menorca, Capitán del puerto de Mahon, etc., etc.

Hago saber: Que en los días 10 y 11 del actual y empezando á las 8 y media de la noche habrá ejercicio de tiro real en el frente Sur de la fortaleza de Isabel II, cuya terminacion se anunciará por medio de cohetes

Lo que se publica para general conocimiento y á fin de evitar incidentes desagradados.—Mahon 10 Julio de 1905.—Leopoldo Hecár.

Hace saber: Que por el Excmo. Sr. Capitán General del Departamento del Ferrol se señala convocatoria para cubrir 47 vacantes de aprendices marineros, cuyas instancias deberán estar en la Capitanía General del Departamento de Cartagena el día 5 de Septiembre próximo, debiendo, por tanto, ser presentada en esta Comandancia de Marina hasta el 31 de Agosto para su curso

A los aspirantes se les facilitarán en esta Dependencia los datos necesarios sobre la documentación que debe acompañarse.—Mahon 10 Julio de 1905.—Leopoldo Hecár.

AYUNTAMIENTO DE S. LUIS

El día 16 del actual, á las diez de la mañana, se subastarán en estas Casas Consistoriales los tradicionales bailes públicos de S. Luis y S. Lluís, dando principio las tardes de los referidos días después de verificadas las corridas, siendo á cargo del licitador sufragar los premios en las corridas del día de S. Lluís, los que no podrá bajar su valor de veinte y cinco pesetas, siendo de su facultad dar bailes públi-

cos en el «Plá de sa Creu» las noches de los domingos y fiestas hasta últimos de Septiembre próximo.—S. Luis 10 Julio de 1905.—El Alcalde, Pedro Tuduri

Nuestros telegramas

Madrid 8.

Rusia.—Se cree que las fuerzas que el Gobierno mandó á Odessa han hecho causa comun con los revolucionarios de algunas provincias.

Madrid 8.

Rusia.—Continúa extendiéndose la revolucion por todo el imperio no contentiéndola las medidas que dictan las autoridades.

La revolucion es general en las provincias de Kerson, Elanterisnoslan y otras.

Madrid 8.

El emperador del Japon ha dirigido á los plenipotenciarios del Mikado un escrito en el cual les encarga la mision de negociar y de concluir la paz restableciéndola sobre bases durables.

Madrid 8.

Rusia.—El Czar ha exonerado de los grados, cruces y condecoraciones á los marineros de la escuadra de Krieger por no haber querido disparar contra los sublevados del «Potenkin»

Madrid 8.

El general Linievich ha condenado á muerte á varios soldados que distribuyeron proclamas sediciosas entre las tropas.

Madrid 8.

Continúa en Santander la huelga de cargadores del muelle.

En Vigo se ha desencadenado una fuerte tormenta.

Una chispa eléctrica mató á los tripulantes de una lancha pescadora.

Madrid 10.

Insístese en afirmar que la cuestión de los créditos se resolverá satisfactoriamente mediante la informacion del Consejo de Estado.

Madrid 10.

Indícase al señor Gullon para sustituir en la embajada de Paris al señor Leon y Castillo.

Madrid 10.

Sábase que el Consejo de Estado dictaminará á favor de la concesion de los créditos pedidos, pues de los trece consejeros que han de informar once son liberales.

Madrid 10.

La Comision de ganaderos ha solicitado del ministro de la Gobernacion señor García Prieto la ejecucion del decreto sobre mataderos.

Madrid 10.

Ha llegado á Barcelona de paso para Mahon el general Ordoñez, que ha de dirigir los ejercicios de tiro de costa en la fortaleza de la Mola.

Madrid 10.

Mañana se celebrará Consejo de Ministros.

Hoy se reúne el Consejo de Estado para informar favorablemente el asunto de los créditos.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 10.—7.10.

Fondeado «Menorquina» sin novedad á las seis.—Cabot.

PERDIDA

Anoche se perdió por el paseo de Isabel II una aguja de co bata con pieles finas montadas en plata. Se gratificará á la persona que la entregue en esta imprenta, calle del Bastion, número 39.

CULTOS

Santo de hoy —Stos. Cristobal, Amalia y Segunda.
 Santo de mañana —Stos Pío I. papa y mártir, Sabino confesor y Juan obispo.
 Visita a la Corte de María —Mañana se hace a Nra. Sra. de la Asuncion en Santa María.

PARROQUIA DE NTRA. SRA. DEL CARMEN

La procesion general que el domingo 16 de los corrientes celebrará esta parroquia, dedicada a la Sma. Virgen del Carmelo, saldrá a las seis de la tarde, siguiendo el curso que a continuacion se espresa:
 Plaza Carmen, calles Arravaleta, Nueva, Hannover; plaza Reti o, calles Angel, De-yá, plaza Arravaleta, calles Infanta, Anuncivay, Castillo, S. Elías, Carmen y plazas del Príncipe y del Carmen.

ADVERTENCIAS

1.ª Los niños que deseen concurrir a la

procesion, ya en colectividad ó bien individualmente, llevarán sendos pendones ó ramos de flores, y para su organizacion habrán de presentarse a las cinco de la tarde en el claustro del Carmen.

2.ª Los hombres, formen ó no alguna Asociacion religiosa, se organizarán a las cinco y media de la tarde en el citado claustro, donde encontrarán cirios a su disposicion.

3.ª Se invita a los señores vecinos de las calles que debe recorrer la procesion para que se sirvan engalanar con colgaduras las ventanas y balcones de sus respectivos domicilios.—Mahon 5 Julio 1905 — El Regente de dicha parroquia, Pedro Pons Bauzá, Pbro.

SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

En virtud de lo que disponen los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca junta general ordinaria de señores accionistas para el jueves día 27 del actual a las cinco y media de la tarde, en el domicilio del Gerente —Mahon 5 Julio de 1905.— El Presidente, Juan Taltavull.—P. A. de la J. de G —Mateo Seguí, Secretario.

Aviso á los que padecen de la vista

MR. GISBERT (óptico)

Calle Hannover n.º 10 (Estanco de la Plaza Vieja)

MAHÓN

Variado y completo surtido de objetos de óptica, gafas, lentes, cristales brik y los perfeccionados blute ordenados por los mejores oculistas: gafas y lentes con cristal roca, armazones de oro, siml-oro, nikel, plata y acero.

Gran colección de gemelos para teatro, campo y marina
 Anteojos de larga vista: barómetros: termómetros de madera y cónicos para médicos: lupas de relojero: cuenta hijos: seda y metálicos: cadenas de oro americano: estuches de todas clases: impertinentes de conchas para señoras y señoritas.

Gemelos cartera á la muñon para señoras y caballeros.

Todo á precios económicos.

Se hacen composturas en objetos de óptica.

Para mayor comodidad de los que deseen obtener algunos de los objetos expresados pueden dar aviso á la

calle de Hannover n.º 10 (estanco)

y pasará á domicilio.

No equivocarse señores

PLAZA VIEJA (estanco)

SOLO POR QUINCE DÍAS

A los cafés

A las tiendas

A los casinos

A las tahonas

A las modistas

A las carnicerías

A los talleres

A las oficinas

A los barberos

A los zapateros

A los confiteros

A los chocolateros

y á todos los que no quieran padecer calor, recomendamos el uso de ventiladores eléctricos.

Fresco casi de balde y brisa sin rival.

Para informes, en la fábrica de Electricidad, de 9 á 12 mañana y en la calle del Comercio, n.º 4 A.

En la Fotografia de

FEMENÍAS

se necesita un aprendiz, joven de 15 á 20 años.

MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURÉTICAS - APERTIVAS - LAXANTES



Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionos del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacisimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES é INTESTINOS. Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino. Véndense en cajas de diez paquetes para diez litros de agua. Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plaza de las Beatas, 4 — Barcelona.

Depósito en Mahón: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Nueva.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Julio de 1905

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

FRANCE

admitiendo carga y paseje

LINEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el día 5 de Julio para Bahía, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

POITOU

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco 25, Principal.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociacion química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podria perjudicarla, (por ser más asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

SEMILLA DE ZULLA (Clover)

Se compra en la Droguería de los Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Nueva, á razón de 7 pesetas la cuartera menorquina.

Listas de embarque marítimas y para ferro-carriles

De venta en la imprenta de la calle del Bastion, núm. 39 inmediata al Teatro.